
2、2018年 12月 6日，湖北省宜昌市，融创融公馆在建工地拖欠

工资，工人堵门讨薪被捕 

增“三性”  工会实际做法 

政治性： 

社会主义核心

价值观、工人

阶级情感 

 

群众性： 

来自群众，深

入群众，随时

在群众中，把

自己当成工人

的一员 

 

先进性： 

代表工人争取

利益最大化的

能力 

伍家岗区总工会服务中心 

CLB：就是关于几个星期前，你们这里有一个叫融创融公馆工地有工人讨薪，你

们工会有没有参与啊？ 

伍家岗区工会：“哦，之前来过的。”“……因为之前我们这边是我们一个领

导接待的啊，领导出去办事了。当时来的时候是双方来的，好象没有被拘留。然

后也……” 

CLB：哦，这个是那个伍家公安分局、伍家派出所他们在网上发出来的消息啊。

说是有一个姓桂的，一个女的一个工人，一个姓杨的是一个男的，他们都是恩施

来的人，这个因为堵门讨薪，让工地没法正常施工，结果就被拘留了。所以，这

是在来你们工会之前发生的呢，还是之后啊？ 

伍家岗区工会：啊，就是这个问题，现在我们没有接到说他们被拘留的消息。 

CLB：哦，你们工会现在不知道他们被拘留啊。 

伍家岗区工会：哎对，因为没有…… 

CLB：那你说他们当初…… 

伍家岗区工会：当初来的时候没有您说的这个女的，没有女的。 

CLB：哦，所以就是这个融公馆的工地工人来找的工会？ 

伍家岗区工会：哎，对对对。是一个班组吧，好象说当时也涉及到这个纠纷嘛，

来过我们工会。…… 

“当时我们给了他法律咨询，我们有法律顾问嘛。领导也和律师联系了，帮他出

了一些主意。嗯，因为是双方，是他们双方来的嘛，当时……” 

CLB：双方指的是谁呀？是工人和什么，和包工头，还是工地的…… 

伍家岗区工会：工人和包工头。 

CLB：哦，所以工地的项目部没有来啊？ 

伍家岗区工会：啊没有，没有来。 

…… 

当时因为我们这边协调嘛，我们工会是协调嘛，然后也是通过律师给他们协调了

一下，但是他们双方，协调不下来，没办法，只能说建议他们到时候走司法程序。 



 

CLB：那怎么还出现这种包工头包下来然后又转包？这个好像听起来，有点像是

非法转包啊？ 

伍家岗区工会：是的。当时是问他们有没有签了劳动合同，也没有签合同啊。…… 

好像是和他们项目部也沟通过了吧，电话沟通过，没有带他们去。 

CLB：哦，工会找过项目部沟通，电话的？那效果怎么样呢？ 

伍家岗区工会：效果，呵呵……没什么效果。……因为工会，您知道这边工会

没执法权嘛，就是协调啊，法律援助啊。 

CLB：就是说项目部这边，是不是可以这样假设啊，项目部这边听说是工会打来

的电话，根本就不睬你。就是说，“你有什么资格给我来协调？” 会不会有这

种态度上的这种嚣张？这种东西啊？就是说会不会瞧不起工会那种感觉？ 

伍家岗区工会：那应该不至于。可能是也是没办法解决吧。 

 

…… 

伍家岗区工会：刚刚我翻了资料，之前来我们这里的法律咨询的是张大军，姓

张，和您说的那两个都没有，没有您说的那两个，他是 8月份来的。 

CLB：哦，那么早就来啦？ 

伍家岗区工会：嗯，应该不是一件事，所以您说的这两个…… 

都是融公馆，所以说您说的这两个都没有到我们这边来过。 

CLB：哦，那融公馆的这个，当初 8月份来的这个，咱们工会给他们法律意见以

后…… 

伍家岗区工会：哦，他们在我们……我们当时把他们几个外包，几个分包的都

叫来了嘛，协调了，他们愿意走司法程序，应该不是说……他因为当时涉及到的

是合同问题。和您说的这个讨债的应该不是一件事。 

CLB：所以那咱们工会就是说没有，就是比如说在 8月份那个案件里边，就直接

到现场、去到施工现场——融公馆工地现场，就是代表工人这边，跟这个项目部

啊或者什么进入谈判，工会没有走这一步吗？ 

伍家岗区工会：但是我们肯定是先协调嘛，协调他们俩都同意走法律程序了的

话，就相当于我们的任务已经完成了嘛。都已经同意这个了。 

 

CLB：那咱们工会这边没有顺势，就是说，怎么说，就趁这个机会就进入融公馆

工地去发展工会会员，这个，有没有就是借这个机会走进工地呢？ 

伍家岗区工会：嗯，这个没有，因为我们这个都是分着，每一项有每一项的部



门，部门不一样嘛。 

伍家岗区工会：跟您说吧，因为即便是成立工会了，如果他们不找我们，我们

也不知道这个消息对不对？ 

CLB：哎呀，希望下一回如果要是再有工地的工友来找工会的话，咱们工会…… 

伍家岗区工会：我们会第一时间和单位，和建设单位那边联系。哈哈。 

…… 

我们要提前做到宣传，早预防，对吧。您说的意思？ 

CLB：对，就是说防患于未然。把这些没有受侵害的工友也纳入工会里边来。让

大家来找工会的这种概率就提高了，对吧。 

伍家岗区工会：哎，对对，这可能是我们做的不足的地方…… 

CLB：没有，这不是不足，大家都是慢慢摸索嘛。 

伍家岗区工会：啊，因为我们各个部门，有负责接待的，可能组建又是一块，

可能相互之间可能没有协调好。 

 

CLB：你们这儿像这种融创建筑工地上的农民工，入会的情况怎么样啊。他们有

没有加入工会啊？那天来的工人？ 

伍家岗区工会：啊……因为农民工入会这一块，是我们根据项目。根据一个项

目，在建项目成立了，然后我们再去找农民工入会。但是他农民工呢，是一批一

批的来，这个工段结束了，然后就走了。然后又来另一个工段。我们很难全覆盖，

很难真正做到全覆盖。 

CLB：那融公馆这个项目有没有成立工会呢？ 

伍家岗区工会：这个……不好意思啊，因为负责组建这一块的，又是另一个同

事，我们这边都是有分工的。 

 

伍家岗区总工会组建部 

CLB：就是融公馆工地曾经有工人来找咱们工会，因为欠薪这个事儿。我想问一

下这些工人，在融公馆干活的工人有没有入会啊？ 

伍家岗区工会：融公馆没有成立工会。……是这样的，我们这个工地都在我们

宜昌市这边建委统一管，我们所有建筑工地都在建委这边统一的。 

CLB：你们宜昌市有没有建筑行业工会呢？ 

伍家岗区工会：建筑行业应该有，在建委这一块。 

……宜昌市建委，他们有统一管的，他们这边有。 

CLB：所以那，也就是建筑行业工地的工人入会，不归你们这边管？ 



伍家岗区工会：对对对，都在他们那边。而且他这个融公馆，因为它流动性很

大嘛，建筑工地，它都可能分包，分包很多小工序吧，他们下边。 

伍家岗区工会：对，他都是分包的，对对，您说的对。它做几个月，这些人就

撤走了。 

CLB：那他们在做的这几个月是不是会加入……如果项目部有成立工会的话，会

不会加入项目部的工会呢？ 

伍家岗区工会：那我就不知道他们建委这块是怎么搞的。 

 

CLB：那现在你们这边民营企业建会的，农民工入会的这个情况怎么样啊？是比

较顺利吗？ 

伍家岗区工会：我们这边还好，我们主要集中在伍家乡，也比较多。 

CLB：那企业方面对于建会，他们的员工入会是不是会比较配合或者是比较正面

啊？ 

伍家岗区工会：最近几年会好一些，因为维权这块，他们可能政策性的这块东

西知道不是很多嘛，但是有维权的他们还是愿意加入工会，但也有一部分农民工

他不愿意。他认为我搞几天…… 

CLB：不愿意的…… 

伍家岗区工会：也有啊，他这种情况也有，有的甚至交社保的，他心想我搞几

天就走了，我不交，你把你这个钱给我，发给我就行了。 

…… 

我们农民工他普遍的还是这个，这个观点，他就认为你给我交五险一金也好，是

三险一金也好，你现在把钱给我，你给我折合钱，你现在每个月打到我工资里来。 

CLB：哦，所以你刚才提到就是说是有些工友出现维权的案件以后，比如说被侵

权了，他们才比较愿意加入。 

伍家岗区工会：哎，他才知道来找，他说那怎么样怎么样啊，我这里有问题啊，

比如说……我们这块目前还好，但也有这种情况，不能说完全没有。 

CLB：那这种情况，如果说来找工会帮助维权，那咱们工会是不是就顺势的就给

他们登记呀，动员他们加入工会呀？ 

伍家岗区工会：对呀，我们首先，你起码是工会会员啊。 

CLB：哦，所以现在入会…… 

伍家岗区工会：对，我们为会员做很多的事，我们要告诉他现在相关的政策，

应该怎么做啊。 

 



CLB：那咱们工会比如说有没有到这个像餐厅啊，像这个环卫呀这些地方，就是

说到工作现场给工友当面就登记，就是说加入工会，登记个人信息，然后发工会

卡。 

伍家岗区工会：那有，因为我们现在，我们现在是属地管理嘛，他们有划到社

区，有网格嘛，都有，那都有。 

CLB：所以，咱们现在伍家岗区这个非公企业工会会员差不多是有多少会员了呢？ 

伍家岗区工会：非公企业有 4万多人。 

CLB：4万多，是职工吗？ 

伍家岗区工会：职工。 

CLB：哦，那这 4万多非公企业职工，入会的有多少、占多少啊？ 

伍家岗区工会：啊，我们基本上达到 90%。 

 

CLB：那这些入会以后有没有在各个企业或者是行业展开集体谈判呢？就是工资

啊，这个…… 

伍家岗区工会：有有有，这个我们都有，我们要求规模以上的企业都要进行……

我们现在要签订 4个合同嘛。 

CLB：所以这边的这个不止是入会，一旦入会形成规模以后，就工会开始跟企业

进行协商谈判。 

伍家岗区工会：对对对。 

 

宜昌市建筑行业工会  

CLB：你们市建筑工会有没有参与这个事呢？ 

宜昌市建筑工会：我们不清楚这个事。…… 

我不太清楚。5-6个星期以前啊，那我们不太清楚呢。 

CLB：那这个融公馆工地上的农民工加入工会，你们有没有建会啊？ 

宜昌市建筑工会：没有。我们没听说什么融公馆。 

CLB：融公馆在你们这里不是一个很大的工地项目吗？ 

宜昌市建筑工会：我不太清楚。 

 

宜昌市建筑工会：要不然你……伍家派出所？ 

CLB：他们说这个建筑工地上的农民工入会是咱们宜昌建筑行业工会负责的呀。 

宜昌市建筑工会：属地关系它是那边伍家区呀，伍家区总工会呀。 

CLB：你说，在伍家区的建筑工地工人入会是在区总工会负责的？ 



宜昌市建筑工会：他要说，要说这个融公馆他建会，他就应该在伍家区总工会

领导之下，属地管理权限不在我们这里。 

CLB：但是刚才区工会组建部的同志说，这个归咱们市建筑工会管呀？ 

宜昌市建筑工会：那不是，属地管理。宜昌总共，宜昌工会，都是属地管理。

他属于伍家区，就属于伍家区工会管理。不是我们这里。 

 

CLB：那建筑工地也是这样吗？ 

宜昌市建筑工会：嗯，一般都是这样。 

CLB：哦，那咱们这个市建筑行业工会…… 

宜昌市建筑工会：属地管理。 

CLB：啊？就是市建筑行业工会负责组织…… 

 

宜昌市建筑工会：你想了解他那个工地，你叫他自己到派出所，再就是伍家区

总工会，叫他们来协助你，好吧？我也不清楚这个事。 

CLB：我是想知道，就是那咱们市建筑行业工会负责组织哪些工地的农民工呢？ 

宜昌市建筑工会：我们属于就是说，属于城区的在我们这边。就是说区里面的

总工会，由区里面的他们负责了。……建筑行业他是一个指导型的工会，但就是

说各个区，他的工地所在的建筑区域，他有在区里面的呐，就由他们每个区、区

里负责了。你不可能说你在那建筑行业，他管着住你所有的工会在他的会议室建

会，你说现不现实啊？他就在所在的区总工会。 

 

CLB：哦，所以那市…… 

宜昌市建筑工会：他是由所在的区工会，他来管理的。你一个行业工会你管得

了那么远的地方吗？ 

CLB：哦，所以宜昌市建筑行业工会只是指导区工会在建筑行业建会。 

宜昌市建筑工会：哎，对。他所在的建筑企业，所在的区域，由他的所在区工

会（负责）。再就是他所在的项目，就在他所在的项目所在的区域（建会）。你

比方说，你在伍家区，那就（归属）在伍家岗区总工会，在他那里。 

 

CLB：建筑行业的集体合同，建筑行业工会有没有参与呢？ 

宜昌市建筑工会：没有没有，没有参与。 

CLB：那为什么…… 

宜昌市建筑工会：他是所在的区域他们参与啊，不是我们参与啊。 



CLB：哦，建筑行业的集体合同也是区管呀？ 

宜昌市建筑工会：他是那个啥，所在的区域就属于所在的总工会，负责他的那

个建筑区域。就是说每区，都是属于属地管理，在区总工会的领导之下。 

 

CLB：武汉市的建筑行业工会联合会可以统一的签集体合同，就是行业集体合同，

那宜昌这边是不是也可以做呢？ 

宜昌市建筑工会：那你签不过来的。你像武汉市签集体合同，他武汉市他有那

么多，下面那么多区，那么多人口，你那个武汉市总工会签得了吗？ 

……区集体合同他是属于各个区总工会。……他是区总工会和他们那个区域的，

是所在的区域总工会去跟他们签合同，不是说我们这边签。 

CLB：但是武汉的做法是市总工会呀。 

宜昌市建筑工会：你管得了那么远吗？我管得了那么远吗？管不了的，好吧？ 

CLB：但是这里说的武汉市的建筑行业工会是，全市签那个统一的行业集体合同

啊。 

宜昌市建筑工会：那不是不是不是，他不是市，他是在所在的区，所在的区总

工会。……他签不了，你武汉市的签不了。……他那故事那么样不可能的。 

CLB：不可能啊？哦。 

宜昌市建筑工会：他的是武汉市总工会，他的行业工会，他怎么能签到所有的

区呢？他的武汉市好大啊，所有的区都能签齐行业工会？签不了的。他只能说所

在的区总工会，和所在的行业工会，区里面有行业工会的，由他们来属地关系，

属地管理去签约。 

CLB：所以现实当中是不太可能的。 

宜昌市建筑工会：你签不了那么远啊。就是说划成片啊，划成区域，片区的啊。 

 

 

 

 

 


